

Convenio SENA-SAC y contrato SAC-Fedepalma avanzan en su ejecución por la Unidad de Extensión de la Federación

Anualmente el Sena hace convocatoria dirigida a gremios y a empresas con el propósito de favorecer que estas entidades ofrezcan eventos de capacitación especializada que no son cubiertos por la oferta propia del Sena.

Alvaro Campo Cabal, Director de la Unidad de Extensión de Fedepalma, expresó a El Palmicultor que Cenipalma y Fedepalma han participado desde hace cerca de 10 años en estas convocatorias y para 2010 la Federación obtuvo apoyo del Sena para ofertar a los palmicultores 21 líneas de capacitación. Buena parte de ellas, concretamente 14, se realizan con Cenipalma y el apoyo de sus transferidores de tecnología.

De las 21 líneas de capacitación, once están centradas en temas directamente ligados a enfermedades que atacan a la palma y a buenas prácticas agronómicas para favorecer un adecuado y productivo desarrollo del cultivo, y cuatro líneas de capacitación en desarrollos que favorecen mayores productividades en las plantas extractoras.

Estas actividades están centradas en la capacitación de formadores que se comprometen en la elaboración y desarrollo de planes de acción al interior de sus respectivos núcleos palmeros, de modo que los conocimientos, métodos y buenas prácticas compartidas lleguen a los palmicultores o proveedores de fruto del núcleo palmero, sean estos pequeños, medianos y grandes. Un buen número de las capacitaciones se apoyan en

guías metodológicas elaboradas por Cenipalma, en las cuales se siguen pautas pedagógicas, ejercicios y prácticas y además están adecuadamente ilustradas con fotografías, diagramas, tablas y figuras.

Relacionamos algunas de esas quince líneas de capacitación que se ofertan en las diferentes zonas o subzonas palmeras del país:

- Ocho talleres sobre identificación temprana y manejo de la Pudrición del cogollo.
- Ocho talleres sobre la implementación de técnicas de manejo de *Rhynchophorus Palmarum*.
- Cuatro talleres sobre control y manejo de Marchitez letal.
- Cuatro talleres sobre control y manejo de la Pestalotiopsis en el cultivo de la palma de aceite.
- Ocho talleres sobre reconocimiento de otras enfermedades de la palma de aceite.
- Ocho talleres sobre manejo de vivero en el cultivo de la palma de aceite.
- Seis talleres sobre manejo agronómico de la palma de aceite alto oleico (híbrido OxG).
- Ocho talleres sobre utilización de información geográfica para el seguimiento de diseminación o infestación por plagas o enfermedades en las zonas palmeras.





Las capacitaciones que se han realizado en el marco del convenio SENA-SAC se han centrado en la capacitación de formadores que se comprometan en la elaboración y desarrollo de planes de acción al interior de sus respectivos núcleos palmeros.

- Ocho talleres sobre métodos para el análisis de tiempos y movimientos para labores culturales del cultivo de la palma de aceite.
- Ocho talleres sobre la optimización del proceso de cosecha de la palma de aceite.
- Cuatro talleres sobre el programa nutricional de la palma de aceite.
- Cuatro talleres sobre esterilización de racimos de fruta de palma de aceite.
- Cuatro talleres sobre construcción y operación de un preclarificador.
- Cuatro talleres sobre construcción y operación de vertedero en plantas de beneficio de la palma de aceite.
- Cuatro talleres sobre recuperación de almendras.

“Desarrollamos capacitaciones en otros temas, por ejemplo en aspectos agroempresariales sobre cómo trabajar con las cooperativas de trabajo asociado que operan en las zonas palmeras y cómo hacer gestión empresarial para el agro con eficiencia produc-

tiva, empleando estrategias gerenciales para hacer seguimiento y optimización de los procesos de producción en las plantaciones y plantas de beneficio de la palma de aceite”.

Otras temáticas tratadas

Campo Cabal se refirió también a capacitaciones sobre la metodología de las Escuelas Campesinas de Agricultores, ECAS, como una estrategia para favorecer el intercambio y la apropiación de saberes entre los palmicultores con una perspectiva técnica, social, lúdica, interpersonal y de construcción y apropiación colectiva del saber, dado que las metodologías de apropiación son la estrategia central de las ECAS. “El mejoramiento de la productividad en el sector se da o dará en la medida en que los palmicultores efectivamente se apropian y aplican las buenas prácticas”.

Precisó que complementariamente se ofertan capacitaciones en las que se comparten conceptos básicos de comercialización para que los palmicultores pequeños y medianos tengan conocimiento de los mecanismos y elementos propios de la comercialización en el sector palmero; así como talleres sobre los principios y criterios de la mesa sectorial de palma de aceite, para que la actividad de la palma sea sostenible, técnica, económica, ambiental y socialmente, con la apropiación de esos principios y criterios realizada para el contexto colombiano.

Toda vez que hay más de 102 alianzas productivas en el sector con más de 60.000 hectáreas en manos de los aliados, durante el año 2009, con Cecodes y Midas, se hicieron ejercicios DOFA para detectar debilidades, oportunidades, fortalezas y amenazas para cada una

64 años de experiencia garantizando una nutrición balanceada para su cultivo, aumentando productividad y calidad en su cosecha

AGRIMINS[®]

Colin@agro
Inteligencia en agroproducción

Servicio al Cliente: 018000 116700 - www.colinagro.com.co



Se ha buscado que los conocimientos, métodos y buenas prácticas compartidas lleguen a los productores o proveedores, ya sean estos pequeños, medianos o grandes.

de las alianzas. “En este año estamos procurando que éstas, a partir de su DOFA particular, establezcan su propio plan de mejoramiento continuo, por lo que se están adelantado capacitaciones con instructores que participaron en el estudio de Cecodes”.

El convenio marco Sena-SAC vigente se firmó a finales de mayo del presente y el contrato SAC-Fedepalma se suscribió con un aporte del Sena por \$749 millones para 2010. El desembolso de los primeros recursos fueron entregados a Fedepalma en junio, de modo que las actividades de capacitación se pudieron iniciar a partir de mediados de julio con alcance hasta finales de octubre, lo cual obliga a una alta densidad de cursos en los cuatro meses efectivos de desarrollo de las capacitaciones.

Estimó que para los palmicultores esta es una oportunidad importante ya que no solo se ofertan y realizan capacitaciones, siguiendo una estrategia metodológica centrada en la perspectiva de “formación para formadores”, para lo cual se están formando a las personas

que van a replicar ese conocimiento en los núcleos palmeros, manifestó el director de Extensión.

Complementariamente, para algunas de las capacitaciones se ha desarrollado, y se realiza actualmente, material audiovisual, cartillas y guías, lo cual constituye un esfuerzo interesante en la elaboración de material educativo de apoyo.

La analista de extensión, Paola Mejía Hoyos, con el apoyo de colaboradores internos y externos a la Federación coordina los procesos organizativos y logísticos intensos que demanda la realización de un total de 136 eventos, en un límite de ejecución estrecho por los tiempos que la aprobación y desembolso de los recursos requirieron.

Finalmente, el director de Extensión de la Federación invita a la comunidad palmera para que aprovechen al máximo y participen activamente en las capacitaciones, estando atentos a las convocatorias y a los días de práctica o de campo previstos. ☼

HACIENDA LA CABAÑA S.A.
Semillas para el cultivo de Palma Africana
y de Alto Oleico (Híbrido OxG).

TELÉFONO (571) 310 0177 Fax (571) 546 9490 www.lacabana.com.co

Hacienda La Cabaña S.A. - Palmelit producen las semillas de Palma de Aceite Cirad (IRHO) y Palma de Aceite de Alto Oleico. Por más de 50 años las semillas Cirad se distribuyen por el mundo, y han sido probadas extensivamente en Colombia desde 1960.
semillas@lacabana.com.co - info@lacabana.com.co